

Como una muestra del talento de Pedro Moncayo, como escritor, ensayista, y de su inteligencia superior para el análisis de las circunstancias de nuestros países vecinos, nos es grato reproducir el texto del capítulo titulado Colombia de 1826 a 1830, de la OJEADA SOBRE LAS REPUBLICAS SUD-AMERICANAS, aparecido en la Revista del Pacífico, inicialmente, y reproducida por la Imprenta Nacional en 1908, donde el lector, a más de apreciar el magnífico estilo de Moncayo podrá encontrar certeras apreciaciones sobre los orígenes de las actuales crisis de nuestros países, en este caso de Colombia. En su ensayo, Pedro Moncayo, muestra cómo nuestras naciones que habían conquistado y reivindicado sus dere-

chos luego de una larga y dolorosa lucha, cayeron en manos de tutores y rectores, viéndose nuestras sociedades minadas y acometidas por los mismos hombres a quienes habían confiado la defensa de esos mismos derechos, y como la felicidad de los pueblos fue mayor cuanto más fe supieron guardar a los principios republicanos, esto es la constitución y las leyes. Señala, así mismo, la necesidad de retomar la sinceridad política, la abnegación y el patriotismo de los hombres de la revolución. Su concepción acerca de la historia de las repúblicas americanas, puede bien parangonarse con la propuesta por Sarmiento, de civilización o barbarie; para Moncayo. República o dictadura, constitución o usurpación, civilismo o militarismo.